

Prologue

Imaginez que vous soyez convié à un grand banquet, suivi d'une grande réception, rassemblant quelques centaines d'amoureux de la nature, plus précisément d'amoureux de la nature pyrénéenne et méditerranéenne.

Imaginez que, parmi les invités, certains vous soient connus et que vous discutiez avec eux de leur œuvre scientifique. D'autres vous sont inconnus et vous instruisent de leurs découvertes.

Imaginez aussi que, une fois la réunion finie, vous pensez aux nouveaux horizons que vous venez de découvrir dans les Sciences de la Vie et de la Terre : vous avez l'impression de vous être fait de nouveaux amis, l'impression de comprendre quelles étaient la motivation de leurs recherches et pourquoi leurs noms et leurs travaux méritent que les générations suivantes ne les oublient pas.

Cette réunion de savants dont le nom et les travaux de recherches éclatent au soleil de notre plaine et de nos vallées pyrénéennes c'est l'ouvrage que nous présente, sous une forme vivante et accessible, Jean-Jacques Amigo.

Le « temps » est le trait le plus incompréhensible de l'univers.

Entre l'instant où vous avez lu les phrases qui précèdent et l'instant où vous lisez celle-ci, le temps s'est écoulé. Mais qu'est-ce que le temps ?

Même si de grands savants se sont penchés sur cette question, vous n'avez pas eu l'impression, je suppose, que les réponses se sont bousculées...

On sait seulement qu'il existe un nombre infini d'instant, lesquels déversent continuellement le futur dans le passé.

Alors le passé nous saute aux yeux.

Car le passé existe . . .

Et nous pouvons l'explorer.

Et découvrir ses richesses.

L'ouvrage construit par Jean-Jacques Amigo nous présente ces richesses, réalisation exemplaire et originale de l'histoire des sciences. Quand il m'a confié son manuscrit, j'ai compris, dès les premières pages, que le *Nouveau dictionnaire de biographies roussillonnaises* était une œuvre grandiose et utile : je découvrais la qualité, la rigueur et l'enthousiasme de son travail

Tout a été pensé pour que l'ouvrage de Jean-Jacques Amigo soit aisé à consulter.

Le lecteur sera aidé...

... par un glossaire qui indique le sens des mots, termes techniques ou classifications d'organismes,

... par une bibliographie générale qui permet de localiser en quelques secondes les auteurs,
... par un index thématique qui indique les principaux groupes ou associations auxquelles appartiennent les chercheurs,
... par la liste des communes ou autres entités géographiques dans lesquelles ont eu lieu les recherches.

Vous découvrirez que vous pouvez accéder aux richesses de l'ouvrage de multiples façons.

Par exemple le feuilletter au hasard et, lorsqu'un auteur « vous dit quelque chose », lire la fiche qui lui est consacrée et découvrir à quel domaine précis il a consacré ses travaux. Vous pouvez opérer autrement, par exemple en recherchant grâce à l'index thématique ou à la bibliographie comment tel ou tel domaine a progressé au cours des années.

Vous découvrirez que certains travaux révèlent des traits de la personnalité des auteurs (mais oui... !), ou bien l'évolution de leurs travaux avec le temps, ou encore les difficultés qu'ils ont rencontrées. Sans oublier ce que Jean-Jacques Amigo appelle des réseaux, par exemple la présence côte à côte dans l'ouvrage du père suivi du fils, ou bien des élèves prenant le relais du maître.

Vous découvrirez encore que certains botanistes et géologues du passé qui ont travaillé dans les Pyrénées se sont posé des « questions d'aujourd'hui », c'est-à-dire touchant l'intérêt appliqué de leurs recherches, telles les possibilités de reboisement, l'importance des structures géologiques pour les aménagements, la sélection de plantes pour la pharmacologie, les questions de sauvegarde de la biodiversité, le bien-être des humains en relation avec l'exploitation des écosystèmes.

Vite, prenez l'ouvrage de Jean-Jacques Amigo sur votre bureau ou bien sur vos genoux !

Lisez-le ou relisez-le.

Et imaginez que le grand banquet dont je vous parle plus haut se renouvelle sans cesse.